

SUSCRIPCIONES  
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. > 0'05  
Id atrasado > 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## Calendario

### ZARAGOZANO

para el año 1896

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

## CALENDARIO Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

## Gestión económica conservadora

Muchas veces digimos, haciendo coro á la prensa verdaderamente imparcial, que la gestión económica de los conservadores respondiendo como no podía menos de resultar, al desbarajuste que con sus decantadas reformas administrativas habían introducido, bajo el pretexto de enmendar la plana á los liberales, tenía que traducirse en una sensible baja de recaudación, tanto más lamentable cuanto á ella se unía el crecimiento de obligaciones y gastos que se introducían desconsideradamente sin atender á la medida y posibilidad del presupuesto, incapaz de tolerar esos crecimientos de necesidades que solo respondían al deseo de aumentar los contentos y agradecidos.

Muchas veces, digimos también, que esos resultados que se decían y libremente se traducían en aumentos que se hacían tema de elogios encomiásticos del señor Navarro Reverter, eran expresión de deseos laudatorios á favor del actual ministro encargado de dirigir la Hacienda nacional; no resultados ciertos y positivos que se acomodase á lo que ofrecían los datos de una estadística exacta.

Una vez más tenemos que insistir en nuestro tema, siquiera lo hagamos con dolor; que sinceramente hemos de decir y decimos quisiéramos más tener que declarar el cierto y buen éxito del ministro que no demostrar sus errores; que éstos se traducen en daño que á todos nos afecta, que importa por igual á todos los partidos; y puesto el pensamiento en el interés general, en el de la Patria, hoy más que ayer precisada de recursos, por las circunstancias especiales y angustiosas en que la coloca la guerra con sus enormes gastos, que son para ella inmensa pesadumbre como para el Gobierno actual la más grave de cuantas gravísimas preocupaciones hacen difícil y angustiosa su vida; quisiéramos que los ingresos excedieran con mucho al importe calculado para huir de la calamidad de los empréstitos, de lo terrible del enorme déficit con que vemos liquidarse el actual presupuesto.

Y, al insistir hemos de demostrarlo con cifras ciertas, con la elocuencia muda como irresistible de los números, cómplices en las censuras que de ellos surgen y que ellos hacen contra el Sr. Navarro Reverter, contra la desgraciadísima gestión económica del partido conservador, que tantas veces y tan injustamente, y separándose de la verdad que proclamaron resultados ciertos, motejaron la gestión de los hombres y gobiernos del partido liberal.

Muchas veces hemos visto publicarse resúmenes de recaudación mensual y hacer comparaciones con el resultado de períodos iguales de opuesta administración, y deducir ventajas, aumento de las rentas. Alguna vez demostramos desde estas mis-

mas columnas, descomponiendo los números, y reduciendo las cifras que se fijaban ad-libitum, ó amañadamente, que habría necesidad de reducir, de admitir rebajas y declarar que los aumentos constituían descenso real y positivo; pero, hemos de decirlo con franqueza, no esperábamos que en tan breve tiempo, que en el corto plazo de diez meses de gestión, por desdichada que fuera, arribase á un resultado tan desastroso como el que ofrecen los datos que tenemos á la vista y sobre los que vamos á omitir las tristísimas consideraciones que su contemplación nos sugiere, limitándonos á una sencillísima exposición, remitiéndonos á los datos que consigna la *Gaceta*.

En diciembre último la baja en los impuestos ordinarios y permanentes ha importado, á creer en la *Gaceta* 2.171,334'76 pesetas.

La baja en el primer semestre de este año en los mismos impuestos asciende á 4.114,817,04 pesetas, que sumada con la de los cuatro meses del anterior ejercicio, presenta un total desconsolador. ¡13.585,644'88 pesetas!

Y esto, haciendo caso omiso de la baja en los impuestos extraordinarios; y esto sin tomar en cuenta los aumentos extraordinarios rendidos por las redenciones del servicio militar, y beneficio de la ley de moratorias á que se acogieron muchos contribuyentes.

¿Comentarios ante estos tristísimos resultados? Hágalos, el señor Ministro; hágalos los cantores de sus glorias, de sus singulares talentos financieros; esos que llamaron vulgar y desastrosa la gestión económica del Sr. Gamazo. Esas cifras de hoy sirven para elogiar el ayer.

## El telégrafo (Por correo)

### Los italianos en Africa

París 1.º  
Dícese que no todos los oficiales pertenecientes á la columna Galliani han vuelto al campamento italiano, añadiéndose que Menelik retiene á su lado á algunos de dichos oficiales, mientras aguarda la respuesta á sus proposiciones de paz.

### Rendición de Makallé

París 1.º  
Telegrafían de Roma, confirmando las noticias pesimistas, acerca de la prisión de algunos oficiales italianos á la campaña de Abisinia.

### Consejo de ministros

París 1.º  
En el Consejo de ministros, celebrado hoy, el de Hacienda ha manifestado que en el presupuesto del ejercicio próximo introduce 50 millones de francos de economías.

### De la guerra de Cuba

Madrid 1.º  
Telegrafían de la Habana que han salido á operaciones 400 voluntarios.

El general Galbis afirma que Máximo Gómez fué herido el día 18 de Enero, en el combate sostenido en Guá.

El Ayuntamiento de la Habana ha resuelto negar toda clase de licencias á sus empleados para ausentarse de aquella capital.

Se confirma que en el encuentro de las columnas Linares y Aldecoa con Máximo Gómez, los enemigos perdieron mucha gente y que solo tuvimos nosotros dos muertos y tres heridos.

Continúan, aunque en menor escala, los incendios de cañaverales en las provincias de Las Villas y Matanzas.

### El súbdito Laine.—La Portilla.—La Epoca.—El pintor Pradilla.—Dimisión del alcalde

Madrid 1.º

El Sr. Cánovas ha conferenciado esta tarde con el embajador de Francia para tratar de la cuestión relativa á que el súbdito Laine acusado como insurrecto, sea juzgado por los tribunales ordinarios.

Se halla enfermo el general La Portilla.

La *Epoca*, respecto la cuestión municipal, dice que la opinión se ha mostrado de tal modo, que es preciso acabar con los abusos del Ayuntamiento.

El pintor señor Pradilla ha contestado al señor ministro de Fomento que acepta la dirección del Museo Nacional de Pintura y Escultura.

A consecuencia de los sucesos ocurridos en el Ayuntamiento, el alcalde presentará la dimisión.

## Opinion de un diplomático inglés

Madrid 1.  
Según comunican de Londres, el poder ejecutivo de los Estados Unidos no realizará ningún acto hostil á España, á pesar de la simpatía con que muchos americanos tienen para los insurrectos de Cuba.

Es probable, ha dicho un diplomático, que el Senado apruebe el dictamen de la Comisión de asuntos exteriores; pero el voto del Senado no es obligatorio para el presidente de la República.

Además, lo que se pide en el dictamen no es que los Estados Unidos reconozcan la beligerancia, sino que pide al gobierno español el trato de fuerzas militares á los insurrectos.

### El marqués de Cabriñana.—Las cigarrras sevillanas.—Don Jaime en Rusia.—Banco Hispano-Filipino.—Consejo de ministros.—Muerde de Castro y Serrano.—El "Navarre,"—Pi y Margall.—"El Globo,"

Madrid 1.º  
El marqués de Cabriñana ha quedado en libertad bajo fianza.

El Ayuntamiento de Sevilla ha dado gracias, por medio de telegramas, á los señores Navarro Reverter y Sanchez Bustillo, presidente del Consejo de la arrendataria, por la resolución del conflicto de las cigarrras, las cuales volverán el martes á la fábrica con el mismo administrador señor Quezada.

Según noticias recibidas en el ministerio de Estado, D. Jaime de Borbón ha llegado á San Petersburgo, con objeto de ingresar en las filas del ejército ruso.

Asegúrase que antes del 15 será publicado el decreto concediendo el Banco Hispano-Filipino, de Manila, la prórroga que tiene solicitada y autorización para el aumento de su capital.

El lunes próximo se celebrará Consejo de ministros, que se cree revestirá importancia, por los asuntos que en él se tratarán.

Ha fallecido en Madrid el escritor D. José Castro Serrano.

Dicen de la Coruña que reina en aquella ciudad gran inquietud por la tardanza del vapor de la Compagnie Trastlantique *Navarre*, que procedente de la Habana, debió fundear allí hace tres días.

Los federales preparan una manifestación en honor de Pi y Margall, con objeto de disuadirle de que se retire á la vida privada.

Parece que *El Globo* ha dejado de ser republicano á causa de dificultades de empresa, que venían amenazando ya desde hace algun tiempo.

### El naufragio del "Reina Regente,"

Madrid 1.º  
Ha quedado terminada la Memoria de la Comisión técnica encargada de estudiar las causas probables del naufragio del *Reina Regente*. Opina dicha Comisión que probablemente obedeció la catástrofe á haber tocado el buque en el bajo de Aceiteras; añadiendo que pudo ocurrir tambien por explosión de la máquina, aun cuando esto no lo cree probable. Dentro de pocos días examinarán ese dictamen otros marinos redactando su opinion acerca del mismo. Ambos documentos se publicarán en la *Gaceta*.

### Lo que dicen los periódicos.—"El Tiempo,"—"El Liberal,"—"El Nacional,"

Madrid 1.º  
*El Tiempo*, órgano de los silvelistas, ocupándose de la probablemente próxima disolución de Córtes, dice que si en las próximas elecciones son perseguidos á sangre y á fuego los candidatos silvelistas, no será extraño que se retiren de la lucha política caracterizadas personalidades de gran significación y probado afecto á las instituciones monárquicas.

*El Liberal* opina que en los momentos actuales es menester que se agrupen para dar vigor y fuerza á las resoluciones del Gobierno, todos los partidos. Ante un problema de carácter nacional, no hay ni puede haber distinciones, reservas, ni vacilaciones, según el criterio de dicho periódico, que alude al decir esto á la cuestión de la beligerancia.

*El Nacional* haciendo la causa del Gobierno, dice: «Confíemos en él, y no le procuremos ninguna contrariedad queriendo ayudarle. Ni conviene anticipar actitudes de fiereza, ni mostrar pasividades incompatibles con nuestro carácter y nuestra historia.»

### Regreso de Martinez Campos

Madrid 1.º  
Créese que el Gobierno tiene interés en que el general Martinez Campos no se detenga ni un día en la Coruña á su regreso de Cuba.

Esto se deduce del hecho de no habersele dispuesto ningún alojamiento en dicha población, hasta el punto de que si quisiera permanecer allí algunas horas, dicen los ministeriales, que se vería obligado á hospedarse en la Audiencia ó en el palacio arzobispal.

También ha ordenado el Gobierno que permanezca en la estación de la vía férrea en la Coruña desde antes de la llegada del vapor *Alfonso XII*

un vagon-cama, con objeto de poderse llevar inmediatamente hácia Madrid, al ex-general en jefe del ejército de Cuba.

Esta actitud de los conservadores ha producido mal efecto en la opinión; que no se explica satisfactoriamente tanto interés para precipitar el viaje.

### Cánovas y la Beligerancia

Madrid 1.º  
Ha dicho el señor Cánovas del Castillo, hablando de la beligerancia, que está convencido de que el gobierno de los Estados Unidos no acatará el dictamen de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado. Ha agregado que no puede menos de ser así desde el momento que en Cuba no hay dadas órdenes para que sean rematados los heridos ni para que no se hagan prisioneros. Tambien dijo el señor Cánovas que durante la pasada guerra separatista cubana imperó el sistema de exterminio, y que aunque los Estados Unidos reclamaron, no sucedió nada anesar de no haberse hecho ningún caso de sus indicaciones. Entiende el jefe del Gobierno que otras naciones no apoyarán las reclamaciones de los Estados Unidos, pero que en caso contrario España desoirá toda indicación, porque no hay motivo alguno para formularla, ya que se hace en Cuba una guerra humanitaria y no de exterminio.

### Los Laborantes en Costa Rica

Madrid 1.º  
El doctor Zembrano presidente del Comité laborantes de Costa Rica, ha organizado una suscripción á favor de los insurrectos cubanos. Dicha suscripción ya producido ciento siete pesos.

El gobierno de aquella República ha prohibido terminantemente la celebración de todo acto ó manifestación de simpatía hácia los rebeldes cubanos ó de censura ó protesta contra la nación española.

Ha ordenado también el cierre de todos los clubs separatistas cubanos.

### Trabajos de los laborantes.—La columna de Sandoval.—La brigada Cornel

Madrid 1.º  
Los laborantes que se encuentran en Nueva York extreman sus trabajos cerca del Gobierno de la República norte-americana, diciendo que la idea del general Weyler representa una próxima campaña de intransigencia y rigor.

La columna del general Sandoval ha batido en el Cobre (provincia de Santiago), varias partidas insurrectas. El enemigo tuvo ocho muertos. Los rebeldes abandonaron en la huida armas y municiones. Las bajas del ejército fueron dos oficiales y tres soldados heridos y dos soldados contusos.

Se ha confirmado que la brigada Cornel ha entrado en fuego con las partidas de Máximo Gomez entre los ingenios Mirosa y San Agustín. Se desconocen los detalles.

### Últimas noticias de la guerra

Madrid 1.  
En Rincon supo el general Marin que Máximo Gomez hacía un movimiento para unirse con Maceo; del cual se ignora en el punto donde se halla.

En la Habana nadie cree que se realicen los intentos de beligerancia que se atribuyen el Senado de la República de Norte-América. Coméntase también que el gobierno proponga la circulación de billetes de guerra, recordándose las tristes consecuencias que dicha medida produjo en la pasada guerra.

La línea de la Habana á Batabanó se halla guardada por la brigada Cornel y fuerza de caballería que ha llevado el general Marin.

Hace diez días que no tienen noticias de la columna del general García Navarro y de las partidas de Maceo.

Han ocurrido varios encuentros de poca importancia entre nuestras fuerzas y los insurrectos en las Villas, Matanzas y Camagüey.

Un destacamento de nuestras fuerzas que custodiaba un convoy, encontró en la orilla del rio Zaza una partida de insurrectos á la cual puso en dispersión, haciendo 40 bajas. El cabecilla Alberto Rojas fué muerto en la lucha.

Ha circulado la noticia de que el general Canello había tenido un encuentro con los insurrectos; á los cuales había batido por completo, careciéndose de detalles.

El general Marin salió de San Felipe con ochocientos caballos en la vanguardia, la infantería al centro y el cuartel y artillería á retaguardia. Doscientos ginetes y una guerrilla marchaban explorando el terreno. Al llegar á Quivicán, supo el general Marin que el enemigo se hallaba acampado en el ingenio de Santa Lucia; al llegar nuestras fuerzas, se dispersaron los insurrectos.

Se cree que la columna del general Cornel ha alcanzado algunas partidas insurrectas, por el fuego de artillería que se oye.

## Edición de la tarde

Tercera plana

## La cuestión de la beligerancia

Como si no fuera bastante grave la moción acordada por la comisión de Negocios extranjeros del Senado americano, todavía *La Correspondencia* nos hace saber, confirmando en cierto modo las palabras atribuidas al Sr. Cánovas, «que por conducto autorizado los Estados Unidos ha entablado negociaciones cerca de varios importantes países civilizados para que se adhieran á los propósitos de los norteamericanos, firmando una nota colectiva que se dirigiera á España, solicitando de su gobierno el trato de beligerantes para los insurrectos cubanos.»

Desde luego llama nuestra atención, que no estando aún votada la moción por el Senado, y no habiendo por tanto llegado á conocimiento oficial del gobierno de Washington, se suponga desde luego á éste poniendo en práctica la dicha moción, principiando por pretender asociar á su propósito la acción de varias otras potencias.

Por la misma razón de no hallarse el asunto de la beligerancia tan adelantado como se supone, nos llama la atención, asimismo, que *El Liberal* diga que en una conferencia celebrada en la Huerta, entre los Sres. Elduayen y Cánovas, diera cuenta el primero como ministro de Estado, de la impresión causada en varios gobiernos de Europa, por la presentación del de los Estados Unidos, añadiendo se sabe ya «que las potencias europeas reconocen y respetan todos los derechos de España, y que ninguno de los gobiernos de Europa cree que tiene para que intervenir ni aconsejar siquiera en cómo nos hemos de defender, según la medida y forma del ataque del enemigo.»

Y en cuanto á los países del Sur de América, aunque todavía no se sabe nada, se presume que continuarán casi todos ellos en una actitud correcta para España.

Repetimos que nos parece raro que, sin estar votada la moción en el Senado americano, se suponga al gobierno de aquel país enviando notas á otros gobiernos. Es de presumir, sin embargo, que sus razones tendrá *El Liberal* para decir lo que dice con relación al Sr. Elduayen.

Pero, en fin, si desgraciadamente existiera ese trabajo del gobierno de los Estados Unidos cerca de otros países del Viejo y del Nuevo Mundo, y se enviara al gobierno de España la nota de que se habla, fácil sería la contestación: en primer lugar porque los Estados Unidos no tienen derecho á mezclarse en un asunto propio de nuestra exclusiva jurisdicción; y después, porque la guerra, como la ha llevado el general Martínez Campos, es un modelo de moderación y de humanidad.

Las violencias, las rapiñas y las atrocidades, quienes las cometen, son los rebeldes, y por tanto, á éstos es á quienes deben dirigirse el gobierno de los Estados Unidos, en el caso, se entiende, de que sea exacto lo que se dice.

## Los progresos de la telegrafía

El *Board of trade*, inglés acaba de publicar una nota interesante, referente á los progresos realizados por la telegrafía durante los veinticinco años que acaban de transcurrir.

Remontándose al origen de este maravilloso medio de comunicación, hace constar que Alemania ha sido la primera nación en que fué establecida una línea telegráfica en 1833. En Inglaterra hasta 1837 no fué practicado el primer ensayo por los Sres. Euston y Camdeu en el *London and North Western railway*, y la primera línea telegráfica abierta al servicio lo fué entre Paddington y West Drayton en el Great Western, que existía desde 1838.

Los Estados Unidos los adoptaron en 1844, y después por orden cronológico Bélgica, Austria, Italia, Países Bajos, Suiza, Suecia, Dinamarca, Noruega y España. Entre nosotros la primera línea telegráfica fué establecida en 1858.

Desde entonces no ha cesado de propagarse esta maravillosa invención, que actualmente alcanza un desarrollo considerable, según lo prueban las siguientes cifras:

En 1870 Inglaterra figuraba á la cabeza de las naciones con 9.350.000 despachos y Noruega la última con 466.700. En 1892 continúa siendo la última pero el número de despachos se elevó á 1.649.544, é Inglaterra figura igualmente á la cabeza con 69.908.000, en tanto que los Estados Unidos ocupan el quinto con 10.835.302. Italia el séptimo con 8.332.925. Francia expidió 32.397.000 en ese mismo tiempo.

## El bautizo del príncipe Boris

Con motivo del cumpleaños del príncipe Boris, heredero de la corona de Bulgaria, se cantó un solemne *Te Deum* en la catedral cismática de Sofía, al cual asistió la esposa del príncipe Fernando, á pesar de ser católica, los ministros, el cuerpo diplomático y los altos dignatarios.

La noticia de que el Papa ha negado resueltamente su consentimiento á que el príncipe Boris sea bautizado según la religión cismática, ha producido grande efervescencia en Sofía, donde se teme que ocurran desórdenes. Hasta ahora no se ha adoptado disposición alguna para el próximo bautizo del indicado príncipe, y no se sabe cuándo se verificará la ceremonia.

Ante el temor de que se altere el orden público las autoridades toman precauciones.

EN LA FARMACIA

**FRAU (Mercado)**

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

## El señor Cánovas y la beligerancia

El Sr. Cánovas aclarando la cuestión relativa al reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos, ha dicho que es preciso distinguir dos clases de beligerancia: una la que se refiere á que con los combatientes se guarden las leyes de humanidad y otra á que se les reconozca nacionalidad. A la primera es á la que se refería la comisión de Washington al dirigirse á la Cámara y para la que pedía la intervención de las demas naciones; y la segunda, ó sea el reconocimiento de nacionalidad, es la que pretendía obtener aquel miembro de la comisión que no obtuvo en su apoyo más que su voto.

La beligerancia entre combatientes siempre en todas las épocas se ha reconocido, pues es solamente la indicación que en tonos amistosos puede hacer una nación á otra para que con el enemigo no se lleven á cabo crueldades.

Ahora bien—añadió el presidente—esto que es lo que la comisión pedía dadas las buenas relaciones que con España sostiene el gobierno de los Estados Unidos es de suponer que este gobierno no acceda á ello y lo que es más, aun en el caso que le solicitara y que á él se unieran otras naciones, cosa improbable, á nuestro gobierno solo le tocaría responder que hasta ahora se había llevado la campaña con gran templanza por nuestra parte; y que á nosotros solos tocaría determinar como habíamos de tratar á los enemigos de la patria.

## El naufragio del «Nankins»

Telegrafían desde Nueva York á *El Imparcial*:

El naufragio del *Nankins* ha desconcertado por completo á los laborantes de aquí y ha provocado entre ellos acaloradas y violentas polémicas.

Anoche celebraron una reunión secreta los más influyentes de los separatistas cubanos que aquí residen, á fin de fijar y exigir las responsabilidades del fracaso de la expedición de Calixto García, y la sesión fué borrascosísima.

Entre los miembros de la junta revolucionaria y los demás concurrentes se cruzaron frases duras y verdaderos insultos. Se probó que en la compra del vapor *Nankins* se cometió un fraude de diez mil duros.

Al final de la sesión se presentó una moción proponiendo un voto de confianza para Estrada Palma, el presidente de la junta, y muchos de los asistentes se negaron á votar.

El ministro de Justicia ha ordenado desde Washington al fiscal de la república en Nueva York que abra una investigación y averigüe los nombres de las personas complicadas en la expedición filibustera del *Nankins* y reuna todo género de datos necesarios para exigir responsabilidades.

## Registro de la propiedad

INTELLECTUAL

El decreto que firmó el viernes S. M. la Reina y que publica la *Gaceta*, sobre la inscripción de obras en el registro general de la Propiedad intelectual, dice así en su parte dispositiva:

«Artículo 1.º Con arreglo á la ley de 10 de Enero de 1879 y á lo preceptuado en el artículo 2.º del convenio de Unión internacional de propiedad literaria celebrado en Berna en 9 de Septiembre de 1886; no podrán inscribirse en el registro general de la propiedad intelectual de España más obras que las españolas, aunque los propietarios de las extranjeras pertenezcan á la nacionalidad española.

Art. 2.º El jefe del registro general de la Propiedad intelectual de España procederá á la anulación de todas las inscripciones de obras extranjeras que se hubiesen hecho en dicho registro con posterioridad al 10 de Enero de 1879.

Art. 3.º Los propietarios de obras extranjeras que deseen hacer constar su derecho de propiedad donde les conviniere, solicitarán del jefe del mencionado establecimiento que consigne en las traducciones oficiales y debidamente autorizadas de los títulos extranjeros (ó certificaciones de inscripción del país) de origen de la obra, que ésta, en virtud del expresado convenio de 9 de Septiembre de 1886 goza en España de los beneficios de la ley española y de los que en el sucesivo pudieran concederse á las nacionales por el tiempo que dure la protección en dicho país de origen, no dejando, sin embargo, los propietarios que no lo hiciesen de gozar de los mismos beneficios.»

## Los empleados

DEL BANCO DE ESPAÑA

Disgustos

Dícese que algunos altos empleados del Banco de España han anunciado sus dimisiones, por haberse concedido un ascenso en aquel establecimiento que consideran fuera de las reglas que allí se venían observando en asuntos de personal.

Entre esos empleados parece que figuran el interventor general D. Ricardo Rubio y Santillan que presta servicios al Banco desde el año 1855 (ó sea hace mas de cuarenta años) y el inteligente oficial jefe de la caja de efectos Sr. Guremeta tan conocido y estimado por el público que concurre á ese establecimiento.

El disgusto que reina entre los empleados del Banco está llamado á adquirir serias proporciones y seguramente en la Junta general, convocada para el mes próximo la cuestión de los altos empleados será tratada con extensión. Según se dice un respetable personaje, apoderado de una fundación que posee mas de 2500 acciones se propone estar en Madrid para aquella época.

## Dos naufragios

Comunican de Gijón que al salir el sábado de Avilés con rumbo para Santander el vapor *Faun*, tocó en el bajo La Osa, produciéndose una gran vía de agua que no pudo dominarse.

En este estado se presentó anoche, á las nueve á la vista de este puerto, no pudiendo entrar por ser baja mar.

Hoy, á la una de la tarde, se fué á pique, salvándose toda la tripulación.

El *Faun* conducía 1.500 toneladas de carbón era de la matrícula de Londres y pertenecía á don Victor Chavarri. Estaba asegurado.

Coméntase que no se haya intentado su salvamento hasta que era desesperada la situación del barco.

Cuando el vapor *Rafael* dióle remolque, ya no era tiempo, y el *Faun* se hundió de proa, acostándose de la banda de babor.

Miles de personas presenciaron el naufragio.

Dicen de Málaga que el sábado desencadenó un furioso temporal Sudeste. Imponentes olas se estrellaban contra las escolleras de Levante.

El vapor noruego *Margaretha* entró de arribada forzosa, proa de Motril, y poco después, un bergantín goleta español ganó el puerto, realizando lucida maniobra.

Dentro del puerto, el velero fué de orza sobre el dique, y como el *Margaretha* lobstruía la boca tuvo que derribar en radio reducido, perdiendo el botolón de bauprés. Sobre el costado del vapor noruego no hubo otras consecuencias.

En las playas de Almuñécar ha naufragado un bote, pereciendo los tripulantes.

Según noticias de la comandancia de Marina el barco de pesca que se decía haber naufragado en aguas de Almuñécar zozobró frente á Cantarrijan, en aguas de Nerja.

Antes de naufragar acudió en su auxilio un sardinal, que también empezó á peligrar.

Una barca de jábega, que fué á salvarlos, sólo pudo conseguir librar al sardinal.

La otra embarcación naufragó, perdiendo sus tres tripulantes.

## PALMA

—Una niña como de unos diez años perteneciente á una familia domiciliada en la calle de la Alfarería fué encontrada la noche del domingo vagando extraviada por la barriada del caserío *Son Alegre*.

El sereno la restituyó al seno de su acongojada familia.

—Tenemos entendido ha sufrido un aplazamiento la función proyectada en el Principal á beneficio de la Sociedad Protectora de la Infancia, al objeto de ultimar unos detalles cuya solución contribuirá á la mayor brillantez del espectáculo.

—Solemnísima resultó la función celebrada ayer en la parroquia de San Jaime en honor á San Blas.

En ella tuvo lugar la bendición de la nueva capilla, acto que realizó con todo pompa y solemnidad el Exmo. Sr. Obispo de la Diócesis, siendo padrinos en la ceremonia el joven D. Rafael Blancas y la bella y simpática Srta. D.ª Luisa Maroto.

La nueva capilla ofrecía al espectador un conjunto de agradable sencillez, recomendable por su fondo de irreprochable estética.

El notable orador sagrado P. Manuel La Calle, de la orden dominicana predicó un sermón bordado de filigranas oratorias nutrido de sana doctrina y vasta erudición.

Las naves del templo no bastaban á contener el crecido número de fieles que con fervor religioso presenciaron la ceremonia.

—**Café caracolillo de Yaucó** (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa **Llofrin**, San Nicolás, 46, Palma.

—Situase todos los días en mitad de la carretera á la entrada del Terreno un perrazo de grandes dimensiones que espanta con sus arremetidas á los transeúntes, á quienes enseña afilados colmillos que infunden pavor al mas osado.

Dos días consecutivos, ayer y anteayer, volcó por los suelos á varias mujeres que se levantaron mohinas y maltrechas y con un susto en el cuerpo que las dejara mas muertas que vivas.

¿Cree la autoridad no vale la denuncia la pena de hacer entender al dueño de dicho cán que guarde en el interior de su casa al animalito, á fin de que no reciban en lo sucesivo los transeúntes mas sustos y molestias?

Nosotros creemos que sí.

—Una brigada de peones del Ayuntamiento se ocupa actualmente en recomponer con terrisco y piedra triturada el afirmado de la calle de Bobians.

—Hoy hemos visto se reanudó en el paseo del Borne la tala de árboles existentes en aquel paraje.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Giol**. Véase el anuncio en la cuarta plana.

—Fidanse en esta plaza para la cura del **Estómago, hígado y bazo** las económicas y naturales aguas de **El Vichy Catalán** declaradas de **utilidad pública**.

## Teatro Principal

COMPANÍA DE D. MIGUEL CEPILLO

Función para hoy

El señor Cura

A las siete y media.

Entrada general 1'00—A! paraíso 0'75

## Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Un combate sangriento

Madrid 3, 11 n.

Dice un telegrama que publica el *Times*, que el sábado, en las inmediaciones de Alquizar, la columna que manda el general Canella se interpuso entre la vanguardia de Maceo y la retaguardia de Máximo Gómez á fin de impedir la unión de las fuerzas de ambos jefes insurrectos, empeñándose con tal motivo y encarnizado combate que sostuvieron obstinadamente ambas partes combatientes.

El campo quedó sembrado de cadáveres, siendo considerables las pérdidas que experimentaron ambas fuerzas.

Las tropas tuvieron 140 muertos, no siendo menor el número de bajas causadas en las filas insurrectas.

Almodóbar.

Varios encuentros

Madrid 4, 2'30 m.

En un encuentro habido con la partida que manda el cabecilla Varona tuvieron los insurrectos cuatro muertos y siete prisioneros.

Las tropas sufrieron la baja de cinco soldados heridos.

En el ataque al tren de San Felipe experimentaron las fuerzas leales la pérdida de un teniente, un sargento y tres soldados muertos, y un oficial y seis soldados heridos.

Los rebeldes tuvieron tres individuos muertos.

En un tiroteo con la partida que manda el cabecilla Salas, fuerte de 500 hombres, les matamos á cinco, hiriéndonos dos soldados.

Almodóbar.

## Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	66'
Cambio Mallorca.	7'
Fomento Agrícola.	66'
Ferrocarriles de Mallorca.	32'
Alumbrado por Gas.	115'15
Salinas de Ibiza.	190'
La General Mallorquina.	
Bonos municipales.	
La Isleña Marítima.	49'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	

Valores públicos

Madrid 3, 4 t.

4 p interior perpétuo.	64'40
4 p exterior perpétuo.	73'90
4 p amortizable.	
Cubas.	94'75
Banco de España.	378'50
Tabacos.	'25
Francos.	20'45
Libras.	30'33

## Ayuntamiento de Palma

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer el presupuesto ordinario para el próximo año económico de 1896-97, se anuncia al público que estará de manifiesto en la Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde la fecha. Dicho plazo vencerá el día 19 del corriente.

Palma 4 Febrero de 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.—P. A. del A.—El Secretario, Guillermo Roca.

Isleña Marítima

A contar desde el 10 del actual quedan señalados los lunes y jueves de cada semana desde las 10 de la mañana hasta la 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo, aprobado en Junta General ordinaria del 2 del actual.

Para el cobro es indispensable la presentación de los títulos.

Palma 4 Febrero de 1896.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Srío., Ramon Obrador.

## Isleña Marítima



El magnífico y veloz vapor

**Bellver**

saldrá de este puerto para los de

**Cette y Marsella**

el sábado 8 de Febrero á las 2 de la tarde.

Admite carga y pasaje para ambos puertos.

Despacho: Isleña Marítima, Palacio, 26.

Palma 30 Enero 1896.—El Director, S. Simó.

## Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se avisa á los Sres. Accionistas que queda abierto el pago del trigésimo dividendo activo aprobado por la General correspondiente al año 1895 el cual se satisfará todos los días no feriados de 10 á 1 de la mañana á contar desde el día 4 del presente mes en las Oficinas de la Sociedad, calle de San Bernar de núm. 5.

Palma 1.º de Febrero de 1896.—El Administrador, Cándido Fernandez.

# LA INDUSTRIAL

CALLES DE QUINT Y BROSSA

GRAN BARATURA DE APARATOS DE GAS Y PETRÓLEO

## Edición de la tarde

PALMA 4 FEBRERO DE 1896

### En Carnaval

No porque el *Heraldo de Baleares* haya querido dar el bromazo á D. Belisario Cárcova y á don Luis Mira de ponerlos cara á cara en efígie, habla necesidad de sacarnos á colación. Mas, ya que el diario de casa Brondo toma pié para pincharnos aprovechando la oportunidad de exhibir la vera efígie del gobernador, demosle por el gusto, y siga la broma.

Tomando el diámetro del sombrero por coeficiente intelectual, empieza el biógrafo del Sr. Cárcova diciendo: «Hombre de clara inteligencia, sólidos conocimientos político-administrativos...» Tan sólidos que no ha podido pasar de gobernador de tercera clase, porque no hay gobiernos de cuarta.

«Sigue la norma que le traza su conciencia...» No sabíamos que á D. Pedro Massanet y Ochando se le hubiera puesto el mote de Conciencia.

«Porque tiene clara noción de sus deberes...» Lo cual traducido al castellano quiere decir: porque tiene clara idea de lo que pasó á su antecesor el señor Beranger, que quiso echárselas de persona decente.

«El señor de la Cárcova no es uno de tantos gobernadores impresionistas...» Que ha de ser; el señor Cárcova pertenece á la escuela positivista.

«Que obran á impulsos del capricho...» El historiógrafo se olvidó de añadir el adjetivo *propio*: porque el Sr. Cárcova sólo se deja guiar por el capricho ageno; el suyo lo tiene domado.

«Ni que entregan su autoridad y representación al caciquismo que pisotea la ley.» Menos mal si en vez de pisotear la ley ese caciquismo conservador se la pone por montera: al fin la coloca en sitio más alto que si la pisoteara.

«No es, en una palabra, un gobernador de paja...» ¿Querrá el *Heraldo* darnos á entender que es de estiercol, que es paja digerida y transformada?

«Hombre modesto, huye como del enemigo del reclamo...» Quiere decir que huye del reclamo como del enemigo. Es un modo delicado de repetir lo de hombre modesto; pero no se explica este honor al reclamo si es cierto que empezó su carrera asediando á los prohombres de la izquierda dinástica, cuando D. Belisario era liberalote; y á fuerza de exhibir su pomposa firma ante los ojos del ministro de la Gobernación, éste le envió á un Gobierno civil para que luciera su gran cabeza y su hermosa rúbrica.

«Por esto nadie sabe que dedica muchas horas al estudio de importantes problemas para Mallorca de sumo interés...» Ah! Nadie lo sabe, ni él tampoco.

Y hombre modesto que siente pánico según el colega por el reclamo, sólo lo cuenta al buen *Heraldo* porque así quede más reservado.

Angelito!

«Rebuscando datos y pidiendo reglamentos...» Hasta el presente sólo se sabe que ha reformado el de la higiene, en provecho propio.

«Para dejar (para llevarse, dirá) de su gestión algo útil.

«Como hombre político es enérgico.» Sí, enérgico en cumplir las órdenes que humildemente recibe, acata, y ejecuta.

«Su campaña moralizadora...» Oh! la moral se fué de Grecia, amigo *Heraldo*. Mucha moral, y mientras tanto el Sr. Cárcova retiene las reclamaciones y expedientes, entorpeciendo la acción de la justicia, imposibilitando el descubrimiento y castigo de los que infringen las leyes, é impidiendo la rehabilitación de la inocencia perseguida bajo el amparo de la moral conservadora.

«Cuándo se ha visto que una autoridad que no fuera de la escuela moral del Sr. Cárcova estorbaba el esclarecimiento de la verdad en vez de promoverla, y entretuviera los documentos que por necesidad se depositan en sus manos, é hiciera escarnio de los funcionarios judiciales, é inventara nuevos medios de burlar las leyes?

«Su campaña moralizadora está juzgada con decir que la combaten á sangre y fuego los fusionistas.»

Así pinta el *Heraldo* al Sr. Cárcova, así enalte-

cía al Sr. Beranger mientras le dió gusto. Con qué facilidad cambió de lenguaje el día en que el señor Beranger dejó de ser gobernador de Baleares!

¿Quiere el Sr. Cárcova que para conocer á fondo la opinión que merece á los suyos guardemos este juicio emitido en pleno Carnaval, para compararlo con el que publicarán durante la próxima Cuaresma?

### Palma

—Un alumno del Colegio del *Divino Corazón* establecido en la calle de Cavallería, no suplica hágamos público que guarda en su poder una pulsera de plata que encontró en la vía pública y que entregará á la persona que acredite ser de su propiedad.

Quedan complacidos los deseos del joven cuan morigerado estudiante.

—En las primeras horas de la tarde de ayer ocurrió un suceso desgraciado á una vecina de la calle de los Olmos; disponiase á montar en un carruaje, en la calle de San Magin, cuando al poner pié en el estribo echaron á andar los caballos, que se llevaron á rastras á la infeliz lastimándole la nuca izquierda.

Conducida á la casa de socorro del arrabal se la auxilió como Dios quiso,—que en dicha casa de socorro es fama se carece de medios para auxiliar á nadie—trasladándola luego en un coche de la tranvía á la casa municipal en donde le curó el médico de guardia.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—La guardia civil del puesto de Binisalem sorprendió una partida de diez hombres jugando á los prohibidos en una taberna de dicha villa, ocupándoles barajas y dinero en cantidad de diez pesetas.

El hecho fué puesto en conocimiento de la autoridad competente.

—Dos sujetos que en acalorada disputa se causaron el domingo por la tarde sendas contusiones en una de las calles de la villa de Pollensa, fueron detenidos y puestos á la disposición del Juez municipal.

—Esta tarde se ha reunido en la Excm. Diputación Provincial la Junta de Auxilios á las familias de las víctimas de la explosión del polvorin de San Fernando, tomándose distintos acuerdos referentes á la distribución de las cantidades recaudadas.

—Procedente de Cette fondó ayer en este puerto el vapor *Isleño* con cargamento de pipas vacías.

—Ha sido nombrado Asesor de la Fiscalía Eclesiástica y Cursor de Precos á Roma el abogado de este colegio D. Miguel Binimelis y Quetglas. Le felicitamos.

—TICOULAT Dentista.

Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

—En el Consejo de Administración de la Sursural del Banco de España en esta provincia, corresponde el turno de salida en el presente año á los Sres. Administradores numerarios D. Antonio Cánovas y Coll y D. José Forteza y Martí.

—En la sesión de ayer en el Ayuntamiento quedó nombrado cronista de la ciudad y reino de Palma de Mallorca, por gran mayoría de votos, nuestro estimado compañero en la prensa D. Benito Pons y Fábregas.

Felicitamos al agraciado y á la Corporación municipal por su acierto en la elección.

—Llegaron hasta nosotros confusos rumores de haber, el Consejo Supremo de Guerra y Marina, devuelto con algunas modificaciones los planos de las murallas de Palma.

Que será, que no será.

—Con licencia por enfermo regresó de Cuba el maquinista de la Armada, nuestro paisano D. Juan Vidal y Mascaró.

—Para el cargo de fiel (contraste de oro y plata en esta provincia, ha sido nombrado nuestro particular amigo D. Bernardo Pomar.

—En honor á su patrona Santa Agueda celebrará mañana fiesta sívico religiosa la villa de Sansasellas.

—El Delegado de Hacienda D. Manuel Gimenez cesó ayer en el desempeño de dicho cargo, del que se posesionó interinamente el Interventor don Francisco Semir.

—Procedente de Soller, ha fondado á las cinco de esta mañana en el puerto de Barcelona el vapor *Lulio*, sin novedad á bordo.

—A las cinco de esta tarde ha salido el vapor *Cataluña* para Barcelona con el correo, pasajeros y carga.

—Por dificultades que desconocemos en el fondo pero que comenta el público de muy diversa manera, no pudo anoche celebrarse en el Teatro Principal la función de gala anunciada á beneficio de la «Sociedad protectora de la infancia».

Procuraremos enterarnos y daremos cuenta á nuestro lectores de los verdaderos móviles que impulsaron á eso que suponemos será nada más que un fortuito aplazamiento.

—Hace días no mana la fuente pública de la plazuela de San Jerónimo irrogándose de ello molestias sin cuento á las gentes de aquella vecindad.

Lo cual quiere decir que se impone la necesidad de que ponga quién debe pronto término al mal que denunciamos.

—El *Union* fondó esta mañana en nuestro puerto procedente de Alicante é Ibiza con la valija, pasaje y carga.

### La vigilancia en Palma

Cierto caballerete no muy bien avenido con la moral ni con las conveniencias sociales, dedícase al parecer á impúdicas aventuras habiendo escogido como teatro de sus fechorías la calle de Armengol y algunas otras de las inmediatas á la parroquial iglesia de San Jaime.

A eso de las cinco de la mañana amparado aún por la oscuridad de la noche y fiando en la falta de vigilancia y tránsito que á tales horas se observa en la ciudad, aparece nuestro héroe con traje de Adán y mal envuelto en su capa, por uno cualquiera de los parajes indicados para acometer brutalmente á las del bello sexo—aunque el sexo es lo que importa, pues lo de bello no le preocupa gran cosa por lo visto—causando á las agredidas la consiguiente sorpresa y con ella un susto fenomenal.

Hoy, por tercera ó cuarta vez se ha reproducido la edificante escena de referencia.

Victima de ella lo ha sido una mujer de cincuenta y pico ó cosa así, que por la calle de Armengol se dirigía pacífica y sosegadamente á misa de alba.

A los gritos que la infeliz diera al verse agredida por el bárbaro autor del atropello, puso éste piés en polvorosa arrebujándose otra vez en su capa y evitando de esta suerte el que pudiera no ya capturarle sino ni siquiera reconocerle varios transeuntes que acudieron prontos al lugar de la ocurrencia.

No hay en el diccionario palabras de suficiente expresión para condenar hechos como el que se denuncia en estas líneas.

Llamamos, pues, sobre ellos la atención de nuestras autoridades, esperando que redoblarán su celo á fin de evitarlos en lo sucesivo, en bien de la moral ultrajada, de la seguridad personal y del prestigio que indudablemente corresponde á nuestra pacífica y morigerada población.

\*\*\*

Anoche en la calle de Armengol un desconocido de mala catadura le cortó el paso á un caballero, pidiéndole dos pesetas en forma desabrida.

La serenidad del *interpelado* motivó, seguramente, no tomase el asunto un sesgo desagradable.

La frecuencia con que se repiten estas edificantes escenas prueba hasta la evidencia el celo é inteligencia con que desempeñan sus cargos los señores Moyá, Jaume y C.<sup>a</sup>

Adelante,

### ¡Otra vez!

En el vapor correo ha llegado esta mañana el señor Ferrer y Portas, alcalde suspenso de San Antonio Abad (Ibiza) que viene llamado *con urgencia* y *con amenaza* por nuestra primera autoridad civil.

¿Qué será? ¿que no será? ¿Van á reproducirse contra aquel alcalde las famosas polacadas del señor Rius?

Procuraremos enterarnos y tendremos al corriente de lo que ocurra á nuestros lectores.

## Telegramas

de los corresponsales del *Liberal*

Las empresas de ferrocarriles en la Habana

Madrid 4, 9'25 m.

Las grandes pérdidas experimentadas por las empresas ferroviarias de la Habana, han obligado á las Juntas Directivas de distintas sociedades á introducir economías que ascienden á medio millón de pesos.

Almodóbar.

Marín y Máximo Gómez

Madrid 4, 9'24 m.

El general Marín en las proximidades del ingenio San Julián combatió y derrotó en dos distintos combates las fuerzas insurrectas que manda el cabecilla Máximo Gómez, matándole veinte hombres.

La caballería dió brillantes cargas causando estragos en los filas enemigas.

Las tropas tuvieron al teniente Pedrosa, al sargento Gil y al soldado Alvarez del Regimiento de Pizarro, gravemente heridos.

Almodóbar.

Mar de fondo.—Una frase de Romero Robledo!

Madrid 4, 1'15 m.

Con la venida de Martínez Campos hay mar de fondo en la política.

Hoy más que nunca se transparentan las hondas disidencias que minan la existencia del partido conservador.

Al gran disidente Silvela hay que añadir la rivalidad que acaba de estallar entre los elementos que siguen al Sr. Pidal y los que militan á las ór-

denes de Romero Robledo, que ha mandado á los suyos no bajen á la estación á recibir al general Martínez Campos, en tanto que Pidal se afana y multiplica para que resulte lucido el recibimiento que se haga al ex general de Cuba.

Ha causado sensación entre los ministeriales la versión que se atribuye á Martínez Campos, quien, dicen, manifestó se abrirán en breve las actuales Cortes, á lo que dicen contestó el Sr. Romero Robledo diciendo: «Si Martínez Campos tiene ganas de hablar en el Parlamento también las tengo yo, y conste que hablaré claro y alto.»

Perez.

Pasquines.—Lo que ha dicho Cánovas

Madrid 4, 1'15 m.

En las esquinas de las calles de Madrid han aparecido pasquines anunciando la llegada del traidor de la patria, de quien debe el pueblo tomar inmediata venganza—añade el pasquín.

A lo dicho por Martínez Campos respecto á la reunión de las actuales Cortes, dicen contestó Cánovas que era ésta una opinión más vertida sobre el asunto que no modificará en lo más mínimo el criterio que sobre este particular tiene formado el gobierno.

Almodóbar.

Insurrectos batidos.—Cabecilla prisionero

Madrid 4, 9'25 m.

La columna del general Abumada batió al enemigo en el ingenio Candelarias, enclavado en la jurisdicción de Pinar del Rio.

El enemigo se desbandó, huyendo precipitadamente dejando veinte prisioneros y muchos caballos en poder de las tropas.

Entre los prisioneros cuéntase el cabecilla Moreno Chelinique, jefe de los rebeldes en aquella zona.

Almodóbar.

Acogidos á indulto

Madrid 4, 9'25 m.

Desde el día primero del actual se han presentado á las autoridades de San Roque ocho insurrectos solicitando indulto; dos á las del poblado de San José, cuatro á las de Lejas; dos á las del Real; y otros dos á las de la Unión de los Reyes.

Algunos de los presentados llevan ya concedidos dos y tres indultos.

Almodóbar.

Afirmaciones de Martínez Campos

Madrid 4, 1'35 m.

En una conversación con un periodista ha manifestado Martínez Campos que urge termine la guerra cuanto antes, á cuyo efecto dice no debe España reparar en conceder á Cuba grandes reformas llegando, si preciso fuere, hasta la autonomía.

Estas declaraciones han causado profundísima sensación.

Perez.

Despedida de Martínez Campos

Madrid 4, 10'15 m.

El general Martínez Campos ha salido de la Coruña directamente para Madrid.

Se le ha tributado una despedida respetuosa y cariñosa.

En una conversación con el general Sanchez Bregua dijo que ahora más que nunca se impone la necesidad de conceder reformas á Cuba.

Cuantos oyeron al general aseguran que viene mucho más liberal que marchó.

Dijo á los periodistas que fueron á despedirle que sólo á dos cosas teme en el mundo; á su conciencia y á la prensa, añadiendo que las teme porque las respeta.

Ocupándose del general Weyler dijo; que no lo hará ni mejor ni peor que lo ha hecho él, añadiendo textualmente, que es necesario que hierva el agua para que cuezcan los huevos.

Terminó el general diciendo, duda que, (caso de que fracase, lo releve de la manera como lo han relezado á él.

Perez.

### Sección religiosa

**Mañana miércoles**—En San Felipe Neri continuarán las Cuarenta Horas; exposición á las seis, á las diez misa mayor. Al anochecer, rosario, meditación, estación y la reserva.

CORTE DE MARIA

En Santa Eulalia, á la Virgen de la Soledad.

**Sociedad General Mallorquina**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el 16 de los corrientes á las 12 de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Compañía.

El previo depósito de los títulos en la caja social podrá verificarse durante los días 12, 13 y 14 á las horas de despacho.

Palma 4 de Febrero de 1896.—El Presidente, Manuel Salas.—P. A. de la J. de G.—Manuel Guasp, vocal secretario.

**VIGOR del CABELLO**  
del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello,  
DESTRUYE LA CASPA,  
Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.  
Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

¡Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS\*

**SÁNDALO PIZÁ**  
MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.



Línea de Vapores Transatlánticos  
DE  
Pinillos, Izquierdo y C.<sup>a</sup>  
Línea de Filipinas

Para MANILA con escalas en PORT SAID, SINGAPORE y HONG KONG saldrá de Barcelona el día 18 Febrero el grandioso y magnífico vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

**Fio IX**

Admite carga á fletes y pasajeros de tercera clase para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.



COMPANIA INGLESA  
DE  
SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

**La Unión Comercial**  
Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000  
AGENTES  
Martínez y Planas, San Juan 20  
PALMA DE MALLORCA  
y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

**Al buen gusto**

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.  
Virgen de Lluch, 2.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Amestisco Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica calafiada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Licor odontalgico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la felidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.  
Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

**Perfumería LA ORIENTAL**  
DE  
Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si quereis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

TIENDA NUEVA SAN JOSE  
DE  
**IGNACIO FIGUEROLA**  
JAIMÉ II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se-  
dada para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

CÁPSULAS EUPÉPTICAS  
DE  
**MORRHUOL**  
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO  
DEL DR. PIZÁ  
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.




El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

**CONSULTA MÉDICA**  
DEL  
**DOCTOR KLEIN**  
ESPECIALISTA EN LAS  
ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS  
DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1  
Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

GRANDE  
INYECCION G. GRANDE  
Cura de 1 ó 5 días la  
Bronquitis,  
Gonorrea, Es-  
permatorrea, Leucorrea,  
Blancos y toda clase de flujos, por  
antiguos que sean. Garantizado no  
causar estreñecimiento. Un específico  
para toda enfermedad mucosa. Libro  
de veneno. Se venden las  
principales farmacias.  
Preparado en el Laboratorio  
The Evans Chemical Co.  
CINCINNATI, O.,  
E. U. A.



De venta en Palma: D. José Juan y demás farmacias.

Tinta negra para escribir  
Se vende á granel en la calle de Palacio número 4  
frente la Diputación Provincial.



Dr. Don M. Sueras Miralles,  
Médico-Cirujano de los Hospitales de  
París y Madrid.  
MALOJA No. 11, HABANA, OUBA.

El Dr. SUEIRAS es uno de los ilustrados facultativos que alaban por escrito y recetan constantemente la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa:

"Para los depauperados por miseria fisiológica, para los niños raquíticos y para la insuficiencia nutritiva, que siempre predomina en la Tuberculosis."

Y añade en su testimonio:

"Que la Emulsión de Scott no provoca diarrea ni ningún trastorno gástrico como puede suceder con el aceite de hígado de bacalao simple."

Este célebre médico no hace mas que corroborar la opinión de los otros notables profesores que encuentran tan útil este gran tónico y nutritivo alimento en todas las enfermedades aniquilantes como la Tisis, la Anemia, &c. La

**Emulsión de Scott**

legítima lleva la contrasena del hombre con el bacalao á cuestras  
Rehúsen las imitaciones. De venta en las Boticas.  
Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

Todas las enfermedades del

**ESTÓMAGO**  
— É INTESITINOS —

se curan siempre con el

**ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremefimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontón, 31; BARCELONA

Línea de vapores Transatlánticos  
DE  
Pinillos, Izquierdo y C.<sup>a</sup>  
CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas

Para PUERTO RICO, HABANA, MATANZAS, PROGRESO y VERACRUZ con escalas en CANARIAS, MAYAGUEZ y PONCE, saldrá de este puerto el día 25 Febrero el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

**Catalina**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

En la calle de San Felice número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el tercero de la misma informarán.

Palma.—Imprenta de Barcelona, Palma